

Los ajustes de plantilla y los tipos salvan el resultado de las empresas

CENTRAL DE BALANCES DEL BANCO DE ESPAÑA/ El beneficio de las compañías mejoró un 4,8% en el primer trimestre. Las sociedades reducen las plantillas y la inversión para sanear sus balances.

D.G.J. Madrid

Las empresas españolas se han concentrado en las tareas domésticas a la espera de que amaine el temporal y la economía retome la senda de la normalidad. Estos ajustes internos en las compañías, principalmente, por el lado de los gastos laborales y financieros, permitieron enderezar los resultados durante los tres primeros meses del año. La central de balances del Banco de España ofrece un avance del resultado del 4,8%, frente a la brusca caída del 27% registrada en el mismo periodo de 2009.

Esta "ligera recuperación de la actividad empresarial" fue "generalizada" en todos los sectores, según el Banco de España, y "vino acompañada por una dinamización de las importaciones y las exportaciones". Un síntoma esperanzador para el despeje de la actividad nacional. En este contexto, el valor añadido bruto de las compañías avanzó un 2,6% en el primer trimestre.

A partir de aquí, es donde los gastos de personal y los financieros juegan un papel clave. El resultado económico bruto de explotación avanzó un 6,5% (frente al derrumbe del 20,9% de 2009), gracias a un ajuste de los gastos laborales del 1,7%. El Banco de España explica que este retroceso se debe a la "fuerte reducción de empleo" y a la "contención de los salarios". De hecho, todos los sectores aplicaron recortes en las plantillas, principalmente, en los contratos temporales, que cayeron un 8,5% frente al 1,8% del empleo fijo.

El resultado ordinario neto, una vez descontados los gastos e ingresos financieros y las amortizaciones y provisiones, avanzó un 10,2% (en el mismo trimestre de 2009 cayó un 31,2%). Los gastos financieros cayeron un 15,6% y los ingresos lo hicieron en un 18,3%. El Banco de España argumenta que "se ha debido a los efectos retrasados de las bajadas de los tipos de interés, así como a la caída de los dividendos percibidos y a la estabilización del endeudamiento de las empresas". De este modo, la carga financiera por intereses de las empresas mantuvo una tendencia a la baja, hasta situarse en niveles previos a la crisis.

EVOLUCIÓN INTERANUAL DE LA CUENTA DE RESULTADOS. RENTABILIDADES

Tasa de variación sobre las mismas empresas en igual periodo del año anterior

Bases	Central de balances				
	anual (CBA)	Trimestral (CBT) (a)			
	2007	2008	I a IV 09/ I a IV 08 (a)	I 09/I 08	I 10/I 09
Número de empresas	9.243	8.206	778	820	703
Cobertura total nacional	33,7%	27,8%	12,4%	13,8%	13,6%
CUENTA DE RESULTADOS:					
1. VALOR DE LA PRODUCCIÓN (incluidas subvenciones)	8,0	0,1	-11,8	-17,1	13,9
<i>De ella:</i>					
- Importe neto de la cifra de negocios y otros ingresos de explotación	5,9	1,4	-12,5	-15,4	11,6
2. CONSUMOS INTERMEDIOS (incluidos tributos)	8,7	1,6	-13,4	-19,6	20,9
<i>De ellos:</i>					
- Compras netas	4,4	1,1	-20,9	-30,6	44,5
- Otros gastos de explotación	8,9	1,4	-4,4	-2,5	0,7
S.1. VALOR AÑADIDO BRUTO AL COSTE DE LOS FACTORES [1 - 2]	6,4	-2,9	-8,5	-12,5	2,6
3. Gastos de personal	6,9	3,4	-1,5	-1,2	-1,7
S.2 RESULTADO ECONÓMICO BRUTO DE LA EXPLOTACIÓN [S.1 - 3]	5,9	-9,7	-14,3	-20,9	6,5
4. Ingresos financieros	19,4	9,5	-8,6	-20,7	-18,3
5. Gastos financieros	38,1	14,8	-30,8	-21,3	-15,6
6. Amortizaciones netas, deterioro y provisiones de explotación	-0,2	15,0	-3,6	-0,9	5,7
S.3 RESULTADOS ORDINARIO NETO [S.2 + 4 - 5 - 6]	4,2	-22,4	-5,5	-31,2	10,2
7. Resultado por enajenaciones y deterioro (c)	-34,2	(b)	(b)	(b)	-50,3
7' Estructura sobre VAB (7 / S.1)	2,7	-6,4	2,4	5,2	3,0
8. Variaciones del valor razonable y resto de resultados (c)	39,1	-51,2	-25,8	(b)	90,7
8' Estructura sobre VAB (8 / S.1)	-1,6	-3,4	-1,9	-5,3	-0,4
9. Impuestos sobre beneficios	-15,3	-66,1	19,7	-32,5	40,3
S.4 RESULTADO DEL EJERCICIO [S.3 + 7 + 8 - 9]	8,6	-47,3	16,5	-27,9	4,8
S.4' Estructura sobre VAB (S.4 / S.1)	25,5	15,1	32,0	20,9	21,4
RENTABILIDADES					
R.1 Rentabilidad ordinaria del activo neto (antes de impuestos)	8,9	7,6	6,3	4,2	4,4
R.2 Intereses por financiación recibida sobre recursos ajenos con coste	4,8	5,0	3,4	3,8	3,2
R.3 Rentabilidad ordinaria de los recursos propios (antes de impuestos)	12,5	9,9	8,8	4,6	5,4
R.4 Diferencia rentabilidad-coste financiero (R.1 - R.2)	4,1	2,6	2,9	0,4	1,2

Fuente: Banco de España

Por lo tanto, las empresas se beneficiaron de unos tipos de interés bajos, ya que como explica el supervisor, el nivel de endeudamiento "no influyó" en el recorte de los gastos

financieros. El ánimo inversor sigue bloqueado, como demuestra la caída del 18% que registró la formación bruta de capital fijo.

Con todo esto, el resultado

del ejercicio avanzó un 4,8% en el primer trimestre. La rentabilidad ordinaria del activo neto avanzó dos décimas, hasta el 4,4%. Mientras que la rentabilidad de los re-

Lo más destacado

MÁS ACTIVIDAD

Un buen número de empresas reconoce haber experimentado un repunte de actividad. El 54% de las registradas en la central de balances incrementó su valor añadido bruto.

EMPLEO E INVERSIÓN

El Banco de España constata que, a pesar de iniciarse una tendencia positiva para los resultados, el empleo y la inversión han continuado cayendo.

SECTOR EXTERIOR

El comercio internacional está contribuyendo en buena medida a la mejora de los resultados globales de la central de balances. Las exportaciones repuntaron un 18,3% en el primer trimestre del año, y las importaciones, un 28,7%.

CONTENCIÓN

La remuneración media de los empleados creció un 1,1%, seis décimas menos que en el mismo periodo de 2009.

El comercio internacional está contribuyendo en buena medida a la mejora de los resultados globales de la central de balances. Las exportaciones repuntaron un 18,3% en el primer trimestre del año, y las importaciones, un 28,7%.

El número de procesos concursales se redujo un 2% hasta junio

Expansión. Madrid

El número de concursos de acreedores descendió un 2% durante los seis primeros meses del año respecto al mismo periodo de 2009, un dato que refleja una mejora en la evolución de las insolvencias desde el comienzo de la crisis, según el Baremo Concursal elaborado por PricewaterhouseCoopers (PwC).

Entre enero y junio de este año se registraron un total de 3.015 insolvencias, 73 menos que las presentadas en el mismo periodo de 2009. Entre los meses de marzo y abril, el número de concursos declarados incluso descendió un 7% y un 18%, respectivamente.

El socio responsable del área de reestructuraciones de PwC, Enrique Bujidos, explicó que aunque estos datos "se deben tomar con cautela y sea pronto para confirmar un cambio de tendencia", de mantenerse esta línea, se estima que a finales de 2010 se habrán registrado 5.500 concursos, un 6% menos que en 2009, año en el que se batieron récord históricos.

Por sectores, la construcción y el inmobiliario representaron el 36% de todos los procesos incoados entre enero y junio de 2010. No obstante, el número de concursos en la construcción cayó un 10% en este periodo (de 745 a 672) mientras que el inmobiliario creció un 12% (de 366 a 410).

La crisis parece estar afectando a nuevos sectores como son los de transporte, sanidad y servicios donde aumentaron las insolvencias un 74%, 69% y 19%, respectivamente.

Afectados

En cuanto al tamaño de las empresas concursadas, el valor del activo promedio de estas compañías aumentó en los seis primeros meses de este ejercicio, pasando de 6,7 millones de euros a 7,6 millones de euros (+13%).

Bujidos explicó que esto se produjo por "la llegada a concurso de compañías que han estado inmersas en procesos de refinanciación, lo que en su momento les permitió dar cierta continuidad al negocio, y que hoy se están convirtiendo en procesos fallidos".

El número de empleados afectados por las empresas en concurso disminuyó un 20% en los seis primeros meses de 2010, hasta las 49.243 personas.

El Banco de España no ve aún síntomas claros que apuntalen la recuperación

Expansión. Madrid

Las previsiones sobre la economía española se han convertido en terreno pantanoso. El lunes, la vicepresidenta económica, Elena Salgado, reiteraba que el PIB no volverá a números rojos en verano, como vaticinan algunos de los principales servicios de análisis, como el de Funcas.

El gran supervisor de la economía nacional no se moja, de momento en este debate. En el último boletín económico de junio, el Banco de España advierte de la dificultad de prever la evolución de la actividad en los próximos meses debido a algunos elementos de "naturaleza transitoria" como la subida del

IVA, que ha adelantado algunas decisiones de compra por parte de los consumidores; el calendario de Semana Santa, o los efectos que ha tenido sobre el turismo la erupción volcánica.

A pesar de medidas extraordinarias de estímulo a la demanda como el Plan 2000E (las matriculaciones de coches repuntaron un 40% en abril), el Banco de España considera que el consumo privado ha mostrado un comportamiento "algo más débil" en los últimos meses. Por ejemplo, el índice de comercio al por menor y el indicador de ventas interiores de consumo, correspondientes ambos al mes de abril, cayeron un 1,1% y un

0,6%, respectivamente. Además, la confianza de los consumidores acusó un retroceso de cinco puntos en mayo.

El escenario es de incertidumbre hasta que no se conozca con certeza el impacto de la subida del IVA y el recorte del gasto público en la economía. Un entorno de debilidad que, en ningún caso contribuirá a crear empleo. Al menos, a corto plazo. Por eso, el Banco de España cree que el mercado laboral mantendrá su corrección, aunque de forma "más moderada".

Expansion.com

Consulte los últimos datos económicos en www.expansion.com



Fernández Ordóñez.